

SUSCRIPCIONES

PAGO ADELANTADO

Huelva, un mes, 1'50 ptas.—Regiones andaluza y extremeña, trimestre, 6.—Fuera trimestre 7.—Extranjero y Ultramar, año, 40.

25 ejemplares, 75 céntimos

DIRECTOR: DON TOMÁS BERNARDEZ

EL ALCANCE

Diario popular, político y de información

La correspondencia administrativa debe dirigirse al

Administrador de EL ALCANCE

Se suscribe en la Administración, Bocas, 2 y por medio de sus agentes y corresponsales.

Número suelto 5 cts.; atrasado 25

El Alcance

es el periódico de mayor circulación de Huelva.

Dos ediciones diarias

Café América

CONCEPCIÓN 8. HUELVA

En este nuevo establecimiento se expende rico café y excelentes bebidas de todas clases.

Sala de billares y Restaurant

Plato del día.—Especialidad en emparedados.—Cenas diarias a la lista, por raciones y medias raciones.

Pesado frito al estilo de los puertos y conservas de todas clases.

CONCEPCIÓN 8. HUELVA

La cuestión personal

Defiriendo a los deseos del señor López Hernández, damos cabida en nuestro periódico a la siguiente carta que se ha servido dirigirnos.

Dice así:

«EL ALCALDE DE HUELVA
Particular

Huelva 15 Noviembre 1895.

Sr. Director de EL ALCANCE

Muy señor mío: En el número de hoy del Diario que usted dirige, se inserta un comunicado suscrito por los señores D. José Fernández de los Reyes y D. Miguel Cordero García, en el que se afirma como resultado de la amistosa entrevista que conmigo tuvieron ayer, que yo haría cuanto pudiera por suavizar asperezas y para que concluyera la campaña difamatoria que EL Defensor venía sosteniendo.

Es muy cierto que deploré la campaña que venían sosteniendo EL Defensor y EL ALCANCE, pero constantemente sostuve que solo después de dos meses de injurias, calumnias y difamaciones contra personas del partido conservador, por parte de EL ALCANCE, se decidió EL Defensor, bien a su pesar, a corresponder en igual forma y a publicar los más suaves comunicados que recibía y de los cuales son siempre responsables sus autores.

¿Qué yo me alegro de que termine esa clase de discensión? Sin duda alguna. Respecto a la comisión, que dice EL ALCANCE en la cabeza del comunicado de los señores Fernández Reyes y Cordero, traían para conmigo, lo niego terminantemente, pues ni me exigieron explícitas explicaciones, como afirman, cosa a que no me hubiera prestado, por no ser hoy día, Director, ni redactor de ninguna publicación, ni hubiera tolerado tampoco se me pidieran satisfacciones en el terreno de las armas.

Como todos estamos obligados a decir siempre verdad, ruego a usted que, con el fin de restablecerla, disponga se inserten en el próximo número las anteriores líneas.

Suyo afmo. seguro servidor

q. b. s. m.,

RAFAEL LOPEZ HERNANDEZ.

Otra carta

Sr. D. Tomás Bernardez.

Estimado amigo nuestro:

No pensábamos habernos vuelto a ocupar de la cuestión personal en que hemos intervenido por indicación de usted, porque realmente, después de las negociaciones que hemos llevado a cabo con feliz éxito, dábamos ya el asunto por terminado.

Peró en vista de la carta del señor López Hernández, en que parece trata de rectificar algunos conceptos de los

emitidos en la conferencia que con él celebramos, nos vemos en la precisión también de hacer por nuestra parte algunas aclaraciones.

Lógicamente pensando, el señor López Hernández no tenía necesidad de haber escrito esa carta, porque en lo esencial está de acuerdo con lo que nosotros hemos dicho, prueba de que ha sido fiel reflejo de la verdad.

Lo único que hace es ampliar algo de lo que se habló con él, descendiendo a ciertos detalles enojosos que nosotros omitimos en nuestra carta por no considerarlos convenientes y necesarios, toda vez que a las objeciones que él nos hizo con respecto a la conducta de EL ALCANCE, las rebatimos con otras más contundentes diciendo que la campaña difamatoria de EL Defensor no tenía ni podía tener disculpa de ningún género.

Peró es claro que en los estrechos límites de una carta no íbamos a dar cuenta extensa de todo lo que se habló y se expuso por una y otra parte en la citada entrevista, sino que nos concretamos a exponer lo más esencial, lo que era de más importancia en la cuestión que se ventilaba.

A eso nada ha replicado el señor López Hernández; lo único que niega es que nosotros le exigiéramos explícitas explicaciones...

Pues entonces, ¿a qué fuimos a verlo?...

Claro es que habiéndonos dicho que no era él director ni inspirador de EL Defensor y que sólo estaba encargado de la parte administrativa, no procedía otra cosa más que entendernos con la persona que él nos indicó, con D. Manuel Martín Vázquez.

Lo de decir el Sr. López Hernández que él no hubiera tolerado tampoco se le pidieran satisfacciones en el terreno de las armas, es una afirmación aventurada, pues tenemos la seguridad que si hubiera llegado el caso, él, como caballero y como persona digna, se hubiera conducido como corresponde a todo hombre de honor.

Es cuanto tenemos que replicar a la carta del Sr. López Hernández, esperando que con estas aclaraciones que hace nos se ponga término a una cuestión tan delicada y enojosa, con lo cual todos saldremos ganando en el concepto público.

Se repiten de usted atentos afectísimos amigos, Q. B. S. M., José Fernández de los Reyes.—Miguel Cordero García.

Cuadros vivos

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Consumatum est.—Borrero y sus telegramas.—Maceo y Máximo Gómez.

Madrid 15 de Noviembre de 1895.

Ya lo dije anoche por telégrafo: el gobierno acordó y el ministro de la Guerra puso a la firma de S. M. la Reina, el decreto ascendiendo a capitán general de ejército al señor marqués de Estella.

El gobierno dice que no se ha violentado la ley, la opinión cree lo contrario y yo estoy de acuerdo con este parecer sano y desinteresado. Ya no se puede ni analizar ni discutir; todo resultará baldío; el gobierno camina ciego en una senda de arbitrariedades, propias de polacos; los ministros han dado muestras del escepticismo que caracteriza ya a todos los españoles; las energías mueren, los entusiasmos acaban; ya no queda más recurso que sentir la amarga enfermedad de la indiferencia, ante actos semejantes; dejemos, pues, correr los acontecimientos y que el tiempo nos dé cumplida satisfacción, a los que lamentamos tropelías y desmanes realizados,

teniendo por escudo y salvaguardia el patriotismo. ¡Paciencia!

¿Y el general Borrero? Este es otro punto que merece continuada crítica. El partido liberal, con la opinión de su jefe por testimonio, había resuelto, y ha resuelto, que si el general Borrero no rectificaba en absoluto sus declaraciones, provocar una reunión de protesta presidida por el Sr. Sagasta; el general López Domínguez estima impropio y peligroso el paso del jefe del 6.º cuerpo de ejército, por juzgar que volvemos a tiempos condenados por la opinión y por el ejército mismo, pero el general Borrero ha hablado...

Y habló en un telegrama que hoy ha recibido el señor ministro de la Guerra, en el cual su colega dice que son «falsas las declaraciones que le atribuye el corresponsal de EL Imparcial en Logroño.» Ya nada resta que hacer, sino escuchar las referencias postales de los jefes que oyeron en un cuarto de banderas al general Borrero expresarse como se expresó...

Lo principal era que el gobierno se salvara de este conflicto, y se salvó.... ¿Pero cómo?

No sé si el informe será exacto; para mí tiene crédito indiscutible, por ser de persona muy allegada a autoridades de la Isla de Cuba, el informe es que se ha leído una carta de Maceo a Máximo Gómez, llegada casualmente a manos de nuestras autoridades antillanas, en la cual el primero confiesa que con los recursos que España envía al teatro de la guerra la insurrección puede considerarse mortalmente quebrantada, sino deshecha y destruida en sus cimientos. El gobierno ignora esto, ó aparenta ignorarlo, lo único que sabe es que las operaciones siguen en gran escala, y no sabe tampoco lo que los periódicos dicen del armisticio entre las columnas de nuestros soldados y las partidas insurrectas, en una palabra, que el gobierno no sabe nada... de nada.

En cambio publica a voces el telegrama del General Borrero, como si la rectificación de este, fuera la losa de plomo que pesaba sobre el edificio ministerial.

Y vamos andando.

KAS-TEL-FERD.

LO DE CUBA

SITUACION Y PROPOSITOS DE MÁXIMO GÓMEZ.

No es exacto que el titulado generalísimo de los insurrectos haya pasado a la provincia de Matanzas. Máximo Gómez continúa en Las Villas con el grueso de sus fuerzas y evitando un encuentro con las tropas que manda el general Suarez Valdés. Se ha corrido hácia el Sur, a través de las lomas centrales de Santa Clara, dirigiéndose a la Sigüanea. Asegúrase que allí se encuentra el grueso de las partidas rebeldes de Las Villas, mandadas por Roloff, y que Máximo Gómez va a dirigir personalmente los movimientos de los insurrectos.

Dícese que Máximo Gómez aceptará el combate cuando se vea acosado por nuestras columnas, pero las gentes conocedoras de la estrategia del cabecilla dominicano, y que recuerdan la guerra de los diez años, aseguran que solo en condiciones notablemente ventajosas para los separatistas se batirá Máximo Gómez.

El general Martínez Campos saldrá al frente de las tropas en la operación combinada sobre la Sigüanea.

Los que aseguran que el cabecilla Máximo Gómez resistirá, con el grueso de las partidas de Las Villas, el ataque de nuestras tropas en las estratégicas posiciones de la Sigüanea, se fundan en que la Junta revolucionaria de Nueva York exige grandes encuentros y alguna acción campal importante para poder levantar la opinión en los Estados Unidos y asegurar el reconocimiento de la beligerancia en la próxima reunión de la Cámara y del Senado americanos.

COMBATE DE LA TROCHA DE MORON

Ayer dimos el cablegrama oficial que comunicaba al gobierno el importante encuentro tenido con la vanguardia de Maceo por 50 hombres del batallón de Reus.

La importancia del combate no depende del número de los combatientes, sino de lo reñidísimo de la lucha.

Los cincuenta hombres se encontraron en la vía de la Trocha a la vanguardia de Antonio Maceo, formada por una numerosa partida.

Iban de descubierta infantes y jinetes, y a la presencia de nuestro pequeño destacamento se reunieron multitud de rebeldes para coparlo.

Fué milagroso que los 50 números de Reus no cayeran en poder del enemigo.

La defensa de nuestros soldados fué heroica.

Los mandaba el primer teniente Martínez Terrón, quien se preparó a la defensa, alentando aquel puñado de valientes.

Sus balas fueron tan certeras, que ocasionaron muchas bajas al enemigo, según declara el mismo general Martínez Campos, cuyas noticias coinciden con las particulares que se han recibido relativas a este encuentro.

Las tropas de Reus no perdieron ni un arma, ni un cartucho, a pesar de verse envueltos por densa masa de separatistas, y de haber ocurrido más de un choque cuerpo a cuerpo.

El soldado Francisco Fernández, de la cuarta compañía de Reus, fué herido y desangrándose cayó a tierra. Acudieron a rematarle varios rebeldes; pero Francisco Fernández se resguardó la espalda amparándose de una pendiente escarpada, empuñó el arma, y unas veces haciendo fuego y otras veces manejando la bayoneta, puso fuera de combate a cuatro mambises.

Como quiera que aún le quedaban municiones y hacia fuego con una rapidez y precisión formidables, tuvieron que retirarse los que le embestían, los cuales se declararon en fuga.

El hecho ha sido tan heroico y hermoso, que el general Martínez Campos, después de dedicarle palabras de gran elogio, ha ordenado que se instruya un juicio contradictorio para premiar dignamente a este héroe.

Los empleados y servidores del hotel y café de Inglaterra, de la Habana, le han donado 150 pesos.

De los tres muertos que hemos tenido uno de ellos, el teniente señor Fernández de Castro, continuó batiéndose con heroísmo después de estar gravemente herido.

JOSÉ MACEO EN EL CAMAGUEY

José Maceo, que, como es sabido, se hallaba hace algún tiempo en la provincia de Santiago de Cuba disponiendo los preparativos para secundar las órdenes de su hermano y de Máximo Gómez, ha pasado al Camaguey llevando a sus órdenes 3.000 insurrectos, procedentes todos del departamento oriental.

No se concede gran importancia al paso de estos 3.000 insurrectos de Santiago, porque la provincia de Puerto Príncipe no es el sitio donde ahora pueden causar más destrozos los rebeldes, ni a ella han dirigido hasta el presente las operaciones las tropas leales.

OPERACIONES SUSPENDIDAS

Se asegura que el general en jefe ha dispuesto que se suspendan las operaciones en una parte muy considerable del departamento oriental.

Se añade que el Capitán general ha circunscripto esa orden de suspensión a las demarcaciones de Holguín y Gibara, ambas pertenecientes al partido de Holguín, en la provincia de Santiago de Cuba.

La suspensión, según el rumor circulado, durará hasta el día 15 inclusive.

Se ignora la causa de esta orden del general, y aún cuando acerca de tal extremo circulan diferentes versiones, no parece prudente hacerse ecos de ellas.

DIEZ CONTRA CUARENTA

¿Nos vamos familiarizando con el heroísmo, ó es quizá que el heroísmo es familiar en nosotros, en nuestra raza?

Preguntamos esto, porque a diario se reciben noticias de hechos admirables, cuya sucinta enumeración dice mucho, pero no lo bastante, en honra de los que lo ejecutan.

El cable nos comunica que en San Pedro de Mayabór 40 insurrectos atacaron a 10 soldados que estaban forrajando; que los soldados se defendieron y rechazaron al enemigo, cogiéndoles caballos y efectos, y nada más, como si fuera cosa corriente y aún obligada.

Crónica parisien

París y los difuntos.—Un proceso odioso.—Los cómicos y la Academia.—Por los teatros.—Las crismantas.—El oro.

¡El culto de los muertos! ¡Qué sacrosanto deber tan respetado por todos! París, la villa febril por excelencia, en artes, letras, ciencias e industrias; esa población que hormiguea y pulula por las calles y talleres con un afán y una

rapidez que producen el vértigo; esa oleada humana que sabe trabajar con perseverancia, sabe llorar también, sabe también amar, sabe también sentir, allá en el fondo de su corazón que hacen palpitar el placer ó la nostalgia de la vida; en el más recóndito rincón de su viscera cardíaca, duerme un sentimiento de simpatía y de cariño, sentimiento que se despierta un día, cuando la iglesia nos recuerda la memoria de los seres queridos que se fueron para no volver jamás.

París tiene dos cultos: el de los muertos y el del trabajo. Ambos se complementan aquí y no se concibe el uno sin el otro.

¿Quién de nosotros no conserva en su alma la imagen de un ser adorado, cruelmente arrancado a nuestra ternura y, sobre la tumba del cual, cumplimos con el deber filial de arrojar el día de todos los santos algunas flores regadas con lágrimas?

¡Ah! mis seres queridos están muy lejos de aquí, el cielo azulado de la España los cobija; pero también yo he ido al cementerio del Père-Lachaise a depositar mis flores y mis lágrimas sobre la cruz de los recuerdos.

Entre las tumbas que más han enternecido mi corazón, no figura el suntuoso mausoleo cuyo entretenimiento cuesta 30.000 francos anuales, ni una cruz blanca y una humilde lápida sobre la cual reposan un polichinela y una muñeca... ¡los últimos juguetes del niño que duerme entre los ángeles!

¡Ingenua inspiración maternal! ¡Cómo has angustiado mi pobre corazón!

La última decena no ha sido únicamente fructífera en noticias políticas. Otras más sensacionales, más sugestivas han llenado las columnas de los periódicos.

Aludimos al tristemente célebre proceso que se ha fallado ante el jurado de Bourges, en el cual el Marqués de Nave era acusado por su misma esposa de haber dado la muerte a un hijo natural de esta, so pretexto de ocultar el deshonor que pudiera caer sobre los dos hijos habidos en el matrimonio.

Nada hubiéramos dicho de tan lamentable asunto; pero como quiera que ha sido la comida de todo París, tomámosle como una verdadera nota parisien y además, como todo lo que se ha desarrollado durante las audiencias es de tal modo conmovedor, tan extraño y ¡porqué no decirlo?, tan odioso; nos es imposible dejar que, a pesar nuestro, escape un grito de reprobación contra los diversos personajes que han desfilado ante el jurado.

¿En qué mundo nos hace penetrar este sombrío drama? Todos los actores pertenecen a las clases superiores de la sociedad y, jamás hemos visto el sentido moral más ultrajado, ni más hollado por los pies de un ser humano. ¿Parecidas ignominias son posibles en las familias de posición elevada, cuyo mayor deber hubiera de constituirlo el ejemplo del bien? ¿Cómo castigar los crímenes de abajo, cuando los de arriba son tan abominables?

Y, ¿qué decir del abate Rossellot, ese indigno ministro del Señor, tan asquerosamente mezclado en rastreras y viles acciones? Ni la religión, ni la fe, ni la Iglesia, son solidarias de tales debilidades, felizmente tan personales como excepcionales; pero ¡qué triste carácter imprimen a tan horrible proceso!

No insistamos, no; todo el mundo ha leído, con la expresión de repugnancia en su rostro, la marcha accidentada del proceso; en el recuerdo de todos quedará grabado con indelebles señales ese incurable neurosismo que produce la llaga social de la humanidad enferma, esa humanidad doblemente pecadora, por malvada y por hipócrita.

Digamos, sí, con todos aquellos que rechazan indignados los bajos y los ruines pensamientos, digamos que ninguno de los personajes que, a diversos títulos, han figurado en tan pasionales debates, merece la simpatía, ni el interés, ni la piedad siquiera.

Aparte del advenimiento al poder del radical Bourgeois, otra cuestión más agradable se ha suscitado entre los aficionados a las buenas letras, los maestros del bien decir, en París.

Mounet Sully es a la escena francesa lo que Vico a la española. Ahora bien, este célebre autor (el francés), quiere, según dicen, ocupar un sillón entre los sabios del Instituto de Francia.

¿Puede un cómico sentarse de pleno derecho entre los literatos y los hombres de ciencia? Indudablemente, toda vez que nadie puede negar que los literatos que quiegan paso su vida en el estudio de la literatura.

¿Cómo se comprende que un actor pueda codearse con el duque de Aumale, por ejemplo, en las sesiones solemnes del Instituto? La comprensión no es

difficil, el ser actor no es deshonra; buen ejemplo el de Luis XIV que no desdenaba de sentar á su mesa y en lugar preferente, al cómico y actor Molière.

Estas y otras preguntas han rodado por la prensa; esas ó parecidas respuestas han circulado por todas partes, y á ellas solo añadiremos por nuestra cuenta que Mounet-Sully lo merece, pues su carrera es una obra de artista, de fidelidad al arte y desinterés grande.

Y ya que de la gente del teatro hablamos, no dejamos pasara en silencio el éxito, casi el triunfo, obtenido por Maurice Donnay—uno que empieza—con su comedia en cuatro actos, *Amants*, representada en el teatro de la Renaissance.

Mientras Sarah Bernhardt se hace aplaudir en el teatro de la Princesa de Madrid, los laureles se recolectan en su teatro de París, lo cual parece indicar como la estela de su buena estrella.

Pero... á esta sí que no la veremos en la Academia francesa.

Otra nota muy parisiense es la llamada fiesta de las crisantemas.

Todos los años, cuando las brumas del Sena envuelven con su triste cendal la villa de los placeres, cuando el gris melancólico del cielo se cierne indolentemente sobre los monumentos de la ciudad, las hermosas crisantemas abandonan las estufas por varios días y presencian el desfile de las elegantes damas á cuyos cuidados solícitos estarán dedicadas tan lindas flores, durante el invierno.

Tienen las crisantemas un no sé qué de conmovedor que cuando pienso en ellas, me viene la idea de algún piadoso recuerdo, de algún ser amado que ya no existe.

Por eso las parisienses veneran las crisantemas.

La fiebre del oro está en su auge. El parisiense acomodado va incautamente á dejar el positivo oro contante y sonante en manos de las sociedades de las Minas, en esperanza de un oro problemático que á veces suele convertirse en bancarrota y quiebra.

¡Quién diría que este pueblo, palanca del progreso, es un cándido!

ANTONIO AMBROA.
París, 10 de Noviembre de 1895.

Crónica internacional

(De nuestro servicio especial)

Glashtone y Salisbury, esos dos ilustres estadistas británicos, han hecho profecías tristonas para la Turquía. El oriental imperio que hace algunas centurias gozaba de una importancia en el exterior bastante marcada, hoy ve restada su influencia en el concierto internacional de modo bochornoso, quedando solo de la brillante realidad de antaño, las amarguras de un presente descredito, ruinoso....

El jefe del gobierno inglés ha dicho al brindar en el gran banquete del lord corregidor celebrado en Guill Hall que si el sultan no ejecutaba con lealtad las célebres reformas en la marcha administrativa de la Armenia, produciría la caída del imperio otomano, y esto, según aseguraba el orador, y es lógico comprender, deben evitarlo las potencias, pues sería el principio de esas calamidades que se entrevén para la familia europea, amen de los desastres que la guerra temida, la conflagración general de que tanto se ha hablado ocasionará, si no hubiera una identidad de juicios entre todas las naciones, muy difícil de conseguir.

La prensa extranjera viene siguiendo en este asunto una norma general, que no responde á igualdad de pensamientos, sino á un comedimiento que lo motiva la poca fé en los recursos propios de cada potencia para afrontar las contingencias de una lucha tan magna y la mentida confianza que le despiertan los prometidos auxilios de otras. Los periódicos italianos son los más briosos y menos afectos á tales convencionalismos.

La situación de la Anatolia no ha mejorado, ni en general la de toda el Asia Menor. Las rivalidades originarias de todos los disgustos, la eterna lucha de dos fanatismos de lengua historia, continúa enseñoreándose por aquellas tierras todavía húmedas con la sangre de las últimas refriegas.

Si Turquía no consigue dominar á los torzudos y sanguinarios bandos, precisa que la Europa termine el ultraje que hoy sufre el precepto de humanidad.

Recientes aun las perezas que surgieron entre los gabinetes de Londres y San Petersburgo por la conducta espléndida de China con Rusia merece llamar la atención otro trozo del discurso de lord Salisbury donde con mal contenida arrogancia sostuvo que el Gran Bretaña puede hacer frente sin temor á toda competencia, porque ni recurriendo al terreno militar ni al mercantil se logrará escluir su participación, meritar su influencia ó disminuir el escaso poderío de hoy en los fértiles terrenos del Celeste Imperio.

Si este lenguaje envuelve una provocación ó nó para la Rusia, es cosa que nosotros no podemos decir; mas si hemos de hacer notar que hace algún

tiempo diferencias internacionales separan á los respectivos gobiernos, impulsándoles al desacuerdo, y acaso estos pujilatos particularísimos perjudiquen á varios pueblos, ya que estando la cuestión de Oriente con tan mal aspecto y siendo los turcos otomanos enemigos de los rusos por sistema hagan los ingleses pactos ó alianzas con los primeros, que estando dictadas por egoísta interés lleve además como fin premeditado el molestar al vasto imperio autocrático. Como por esto no habia de parar la nación de Nicolás II, las contingencias de proceder tan aventurados no se dejarían esperar.

Es ciertísimo que Rusia tendría el apoyo por lo menos de Francia en el caso de estallar la guerra, y que Inglaterra contaría con la adhesión de la triple alianza. Y estas naciones dispuestas á la pelea verían engrosar sus bandos respectivos con otros hoy al parecer neutrales.

Japón, que no perdona medio de vengarse de la para él funesta intrusión de Rusia en los asuntos del extremo Oriente, haría lo posible por humillar el águila potente del autocrático imperio, aun cuando es bien seguro que á la hora de la repartición no cosecharía más que disgustos.

Hace algún tiempo que los conflictos se suceden y las iras y odios entre los pueblos crecen.... ¿Habrá sonado la hora de los desagraciosos? ¿Será la cuestión de Oriente quien rompa ese equilibrio de paz que gozaba la Europa? Si así fuera no podía imaginarse cuadro más digno de encerrar las desdichas del presente.

CH. BOPHEX.

Madrid 14 de Noviembre de 1895.

La actual cosecha de vino EN ESPAÑA

Como algunos negociantes franceses y no franceses se han apresurado á circular en los periódicos extranjeros noticias sobre el resultado de la cosecha de vinos en España, dándola por muy superior á lo que realmente es, conviene á nuestro entender, que la prensa española, á falta de una estadística oficial exacta ó aproximada, dé publicidad á cálculos hechos por noticias recibidas de los centros de producción, que bien pueden dar una idea bastante aproximada del resultado verdad de nuestra actual cosecha de vinos.

Nuestra información directa de todas las comarcas vinícolas nos permite hacer la siguiente apreciación de la actual cosecha de vinos:

Alava, buena.—Albacete, mediana.—Alicante, mediana.—Almería, regular.—Avila, buena.—Badajoz, regular.—Balears, mediana.—Barcelona, mediana.—Burgos, abundantísima.—Cáceres, regular.—Cádiz, mala.—Canarias, mediana.—Castellón, mal.—Ciudad Real, buena.—Córdoba, mediana.—Cuenca, regular.—Girona, mediana.—Huelva, mala.—Huesca, mediana.—Jaen, regular.—León, regular.—Lérida, mediana.—Logroño, buena.—Madrid, buena.—Málaga, mediana.—Murcia, regular.—Navarra, regular.—Orense, regular.—Palencia, buena.—Pontevedra, regular.—Salamanca, buena.—Segovia, buena.—Sevilla, buena.—Soria, buena.—Tarragona, mediana.—Ternel, regular.—Toledo, regular.—Valencia, mediana.—Valladolid, abundantísima.—Zamora, abundantísima.—Zaragoza, regular.

Como verán nuestros lectores, ni siquiera queda de considerarse, buena la actual cosecha de vinos, porque si bien es verdad que en algunas provincias de Castilla ha sido abundantísima hasta el extremo de tener que dejar abandonado mucho fruto en las viñas, por falta de envases, en cambio en otras regiones más vinícolas aunque las castellanas, como Navarra, Cataluña, Valencia, Andalucía y Aragón, el rendimiento ha sido escaso con relación á otros años y ni aun puede apreciarse en conjunto una regular producción, sino unos 4 ó 6 millones de hectólitros menos que el año de 1894.

Las clases de vinos por lo general resultan buenas, á pesar de haberse podido mucho fruto.

El mercado principia á salir de su marasmo y se solicitan muchas muestras de buenas clases para la exportación.

De Alicante, Valencia y Cataluña han salido ya importantes partidas con relativa mejora de precios y en Aragón también principia á iniciarse el movimiento con 40 por 100 de alza, aparte de la provincia de Huesca y Somontanos, que no se ceden ya vinos á menos de doble precio que el á que se cotizaba el año anterior.

En el presente año creemos que los

vinos bien hechos y en condiciones de conservarse por su buena calidad, es lógico esperar para ellos un precio remunerador.

Desde La Palma

Sr. Director de EL ALCANCE.

Mi más distinguido amigo: Como prueba de que este es el país de los *vice-versas*, mireme usted queriendo dar consejos á los ilustres jefes liberales, ahora que empieza la reorganización del partido, cuando en puridad esos consejos y muchos más los necesito yo.

Mas como apesar de esta mi creencia no puedo sustraerme á las condiciones del medio, allá voy y dispénseme, tan para mí respetables señores.

Deben, pues, hacer los jefes, si quieren que el partido viva saludable y con honra, que á los organismos locales, ó sea á los comités, vayan hombres con fé, de ideas, que vean en la cosa pública el bien de todos y no el suyo propio; que de la política hagan un sacerdocio y no una profesión.

Que sólo esperen bienes de la eficacia de las ideas con fé sustentadas y no del disfrute del poder, porque es fácil dejen de ser fieles en cuanto no puedan disfrutarlo.

Siendo uno de los deberes del jefe procurar el ensanchamiento de su partido, deben tener en cuenta la historia de los individuos que admiten, porque se puede dar el caso, muy frecuente hoy, en este desbarajuste político que presenciarnos, que sean *mendicantes* crónicos del presupuesto, ó gente maleante que va á donde mejor pagan y menos trabajo haya.

El refrán vulgarísimo de «quien hace un cesto hace ciento» debe tenerse presente en estas cuestiones. Si él que viene es hombre de probada lealtad y consecuencia, por haber defendido con bríos una causa á costa de su interés personal, debe admitirsele, porque otra vez puede hacer lo mismo. Si por el contrario, sirvió porque disfrutaba y en momentos de peligro huyó ó traicionó, deben cerrársele las puertas con cal y canto, porque puede volver á las andadas.

Si no se hace esto, si por falsas conveniencias se nutren esos organismos con individuos en los que es proverbial su *ligereza* política, ó con aquellos que llamándose liberales han traicionado al partido en días de prueba, aliándose con enemigos, y si, en fin, se atiende al número más que á la calidad, el partido liberal se diferenciará poco de los otros y en lugar de vivir robusto y con honra, vivirá anémico y con vilipendio.

Estos consejos sencillísimos se comprenden en aquella frase traída á la política por el nombre del sentido jurídico para terror de *romeristas*: la *selección*. Por ella se verifica, según Darwin, el progreso físico de las especies. Por lo mismo, debe verificarse el progreso moral de los partidos.

Si por la *simpatía inconsciente* de los *mejores* se progresa, figúrense ustedes, respetables jefes, lo que será cuando aquella sea *consciente*.

Benigno Claro.

La Palma 15 Noviembre 1895.

Información general

No es cierto que se haya fugado el famoso bandido Lorda.

Dicho bandido continúa preso en la cárcel de Sevilla, según asegura un periódico de aquella localidad.

—En el pueblo de Nerja (Málaga), una mujer dió un feroz puntapié á su marido en la ingle derecha con tan mala fortuna que el infeliz quedó muerto en el acto.

El esposo tenia una herida en el sítio que recibió el golpe, y la lesión que el golpe le produjo es seguro que precipitaría la muerte.

El desgraciado se llamaba Juan Atienza, y habia pertenecido al cuerpo de carabinieri.

—UC *baballere* de ochenta y seis años y una señorita de sesenta y nueve, fueron padrinos hace poco en Málaga, de una niña en su bautizo.

La joven pareja ha concertado su matrimonio para muy en breve.

Según parece, será padrino de la boda un amigo de los contrayentes, que cuenta la friolera de noventa Abriles.

—Entre los regalos hechos á la familia real de Dinamarca por la Emperatriz

viuda de Rusia, figura la sortija que llevaba en el dedo meñique de la mano derecha el Emperador Alejandro II cuando fué muerto en la explosión criminal realizada por los nihilistas en 13 de Marzo de 1881.

Dicho dedo fué el único que conservó en forma; los demás quedaron convertidos en masa informe y sangrienta. La sortija en cuestión la levó el Emperador Alejandro III hasta que murió, y ahora la lleva el Rey de Dinamarca, padre de la Emperatriz viuda.

—Persona competente nos llama la atención acerca de lo peligroso que es el uso de la vasija del llamado hierro galvanizado para el condimento de los alimentos, pues verificado éste en las vasijas indicadas, puede dar lugar á incidentes gravísimos, que comprometen la salud pública.

La índole de nuestro periódico no nos permite extendernos en más consideraciones, pero llamamos la atención de los directores de los Colegios y jefes de establecimientos públicos, ya que sabemos, por referencia, que en algunos de ellos se emplean las vasijas que denunciáramos.

Chocolates Jaime Boix

REGALO á los consumidores de mis chocolates, consistente en unas muñecas ó pequeñas cromolitografías con sus correspondientes vestidos y sombreros que se pueden vestir y formar un juguete novedad, por la variedad de colecciones que se pueden reunir.

En las tiendas de ultramarinos que más abajo se citan, donde se expenden dichos chocolates, habrá un cartel anuncio expuesto, para que el público se entere y lo pueda apreciar mejor.

De venta en casa de los Sres. D. Valeriano Ciordia (Las Colonias), calle Concepción; don Juan J. Navarro, calle Palacio; D. Manuel Dominguez Romero, calle Palacio; E. Pío Gutierrez, calle Sagasta; D. Francisco Pérez Borrero, calle Sagasta; F. Manuel Monis, calle Marina; D. Anastasio Barrero, calle Tetuan; don Francisco López, calles Monasterio y Odiel, don Mariano Torres, calle Monasterio y Odiel, y don Victoriano Calleja, calle Rascon; doña Purificación García Nevado, calle Sagasta y D. Francisco Gutierrez, calle Rascon.

Representante en esta plaza, Don Hipólito Mezquita y Diaz, Saltés 2.

ANASTASIO BARRERO

TETUAN, NUM. 13

Ya llegó el deseado y rico queso de bola y plato, el cual se expende al alcance de todas las fortunas. En este establecimiento se expende la nueva

GALLETA «PAPAL»

á 10 reales kilo.

Nuevamente insistimos que el lema de esta casa es vender barato y dejar que digan.

Conservas de hortalizas y pescados.

Signe teniendo la garbanza de Fuente Saeco

TETUAN, 13

Información local

Dice *La Justicia*:

«A confesión de parte, relevación de pruebas.

Esto dice un principio de derecho, y nosotros, que sin ser juristas rendimos culto á esta ciencia, no podemos menos de reconocer que el axioma que estas líneas encabeza tiene un fundamento racionalísimo.

Por ello también opinamos que holgaría cuanto decir pudiéramos á *El Defensor* despues de lo que expone en su artículo «Explicación necesaria».

Hé aquí el primer párrafo de su citado artículo:

«Indigna de toda publicación que de seria y formal blasono, es la campaña que en nuestro periódico venimos haciendo de pocos días á esta parte.»

Si el colega franca y espontáneamente así lo reconoce, no debemos, en nuestro sentir, censurar su conducta, ni anatematizarla en ninguna forma.»

Del mismo colega:

«Según las gentes, nuestro Alcalde, además de dirigir la discusión en las sesiones, y de ilustrar en los asuntos propios del Ayuntamiento á los señores ediles, ocúpase de la interpretación de «suelto» que publican ciertos «papeluchos» de la capital (*vulgo periódicos*).

Nos dicen que un «papelucho», valga la frase, estampó hace días en sus columnas la siguiente crónica, que fué traducida en plena sesión por la referida autoridad, *ex-cátedra*, es decir desde su sillón presidencial, ante numeroso público:

«Anoche fueron detenidos en el Ave-llo dos sujetos, por implorar la caridad pública.

Ocasión tuvimos de mirar los rostros de los mendigos de que nos ocupamos y marcadísimamente era la huella del hambre, de la necesidad.

Si en esta ocasión las apariencias no engañaban, la «pareja» pasaría una no-

che deliciosísima sin hallar medio de confortar el estómago.

«Ni tanto», pero «ni tan calvo». ¿Y saben ustedes la consecuencia á deducción que cuentan sacara el Alcalde á las presentes líneas?

Pues que el redactor de ellas aspiraría á que servido se hubiere á los reclusos un *bisteaf* con que saciar el hambre.»

Véase como la prensa local, inspirándose en la más exacta justicia pro-randa de los ataques personales de que ha sido víctima nuestro querido Director.

Inútil nos parece decir que á todos los ilustrados compañeros damos las más expresivas gracias.

Los que defraudan

Ayer han sido decomisadas en la plaza de Abastos, por faltas de peso, las especies siguientes, á los vendedores que á continuación se expresan:

A Antonio Quintero, medio kilo de pescado con 40 gramos menos.

Isabel Marquez, un kilo de almejes con 90 id. id.

Manuel Barreda, medio kilo pescado con 50 id. id.

Isabel Marquez, medio kilo almejas con 50 id. id.

José Rivero, medio kilo pescado con 90 id. id.

José Aguilar, medio kilo de carne con 50 id. id.

Antonio Marín, medio kilo de carne con 55 id. id.

Manuel Aguilera, medio kilo de carne con 50 id. id.

José Rivero, medio kilo de pescados con 50 id. id.

Cantidad total decomisada: dos kilos de pescado, uno y medio de almejas y uno y medio de carne, que fueron repartidos á los pobres.

Está visto que para vivir en paz y gozar de la gracia de Dios hay que alabar los actos, buenos ó malos, que ejecuten el Sr. Burgos y sus amigos.

Y para que se vea hasta qué extremo llegan los reprobados medios puestos en práctica contra los periódicos que con altura de miras y rectitud de juicio censuran la conducta política del Sr. Burgos, oigan nuestros lectores lo que dice la *Revista de Tribunales* de Sevilla:

«Hemos recibido un asqueroso *anónimo*, con firma, de Moguer, en el cual nos dice un tal Juan Quintero, que con él tendremos que vernos si no publicamos lo que, con letra muy destartada, nos indica.

Bien; que se procese al juez municipal suplente como autor de un delito de lesiones y nos veremos con quien quiera que sea.»

Poco deben importar al ilustrado compañero estas necias amenazas.

Cuando se cumplen sagrados deberes profesionales, queda la conciencia tranquila, y él los ha cumplido á satisfacción denunciando el hecho escandaloso ocurrido en Moguer.

¡Faltaba más que quedara sin castigo el autor de la inculcable agresión contra el Sr. Gómez Ramírez!

Los jueces municipales se nombran para hacer cumplir las leyes, no para cometer toda clase de atropellos, escudándose en el cargo.

El novillero José Rodríguez (Donato) ha conferido poderes á don José Vazquez Gárfia, Señas, 17, á quien se dirigirán las empresas que deseen contratar á dicho diestro.

El día 15 fué detenido en Villalba Juan del Toro, autor de la corta de diez cepas en una viña de la propiedad de su hermano José, al sitio de «Las Tarracillas.»

Para que les sirva de gobierno á los interesados, recordamos que el día 23 del corriente mes vence el plazo para redimirse á metálico del servicio militar. Téngase, pues, muy presente.

Del establecimiento minero de Valdelamusa fueron robadas en la noche del día 14, trece mil quinientas cápsulas, valuadas en 400 pesetas.

Los autores del hecho aún no han sido habidos.

En la tarde del día 12 del corriente robaron de la finca La Coronela, del término de Aroche, una fanega de bellotas.

Los autores del hecho fueron dos jóvenes llamados Francisco Real y Francisco Maestre, de 14 y 16 años de edad respectivamente.

Ambos se hallan á disposición del juez municipal de aquel pueblo.

CHAMPAGNE CODORNIU

ÚNICO QUE DISFRUTA EN EL MUNDO DE
LOS MAS GRANDES TRIUNFOS Y RECOM-
PENSAS MERECIDAS.

25 medallas y diplomas de alto honor son los premios obtenidos por el CHAMPAGNE CODORNIU en las Exposiciones que se ha presentado, y últimamente medalla de oro en la EXPOSICION DE BURDEOS 1895.

Pídase en todos los buenos colmados, confiterías, cafés y restaurants de Huelva.

El señor Gobernador civil ha admitido las siguientes solicitudes de registros de minas, presentadas por don Carlos Spínola, vecino de esta capital.

Una de trece pertenencias de mineral de hierro en paraje Herrerías del Bajar y Traguillo, término de Villanueva de los Castillejos.

La mina se llamará «Santa Librada Bendita.»

Y otra de doce pertenencias del mismo mineral en paraje de la Dehesa de Arriba, término de Cumbres Mayores.

La mina se llamará «La Ferruginosa.»

Hoy se reunirá en el Círculo Mercantil la Cámara de Comercio de esta capital.

Se encuentra enfermo el secretario de la Junta provincial de Instrucción pública, don Laureano Hernández.

De todas veras le deseamos un rápido y total alivio.

Por la Junta del gremio de fabricantes de fósforos de España, han sido declarados cesantes los agentes, con carácter de inspectores, siguientes:

Don Enrique Villaplana, don Luis A. Coya, don Miguel Sierra, don Pedro Plana, don Julian Martínez, don Benito Serrano y don Eduardo Guarín.

Se halla vacante la plaza de secretario del juzgado municipal de Hinojos.

Anoche se abrió al público un nuevo restaurant establecido en la calle de la Concepción, con el título de «Pasaje del Comercio.»

El local está muy bien acondicionado y los artículos que se expenden son de buena calidad.

La misma casa, en la calle Rascón, ha establecido una freiduría de pescado, en la cual se servirán cenas muy económicas.

Al señor García Andivia, dueño del nuevo establecimiento, le auguramos en su negocio pingües ganancias.

PLAZA DE TOROS

Hoy celebrará a las 3 de la tarde la

última función, la compañía que dirige Miss Loreley.

Esta señora que es conocida por La Mujer Pez, ha aceptado un desafío hecho por un nadador de esta localidad á ver quién está más tiempo debajo del agua.

Se ha atravesado una apuesta de mil reales.

El programa lo componen varios números de trabajos acrobáticos y gimnásticos.

El espectáculo terminará con una divertida pantomima.

SE VENDEN

Un bonito aparato de destilación con calienta-vinos y rectificador sistema «De Roy» propio para cognac y anisados y para producir alcohol de 38 grados. Tiene horno de palastro para no tener que empotrar la caldera y chimenea de hierro, todo portátil. Cabida de la caldera 600 litros.

Cuatro depósitos de hierro galvanizado para alcohol. Cabida 500 litros cada uno.

Una prensa para uvas ó aceitunas de 4 columnas, sistema «Matias López». Informará don Manuel J. Escudero, Rascon 3, Huelva.

COLETAS Y CUERNOS

Se dice de público que un «conocido aficionado» agente de negocios taurinos, apoderado de diestros, etc., etc., ha comprado á bajo precio, á ganaderos de segundo, tercero y cuarto orden, setenta corridas de toros que habrá de lidiar *Guerrita* el año próximo, en distintas plazas de España.

Para llevar á cabo este negocio, en el que partirán por mitad las ganancias el «aficionado» en cuestión y el diestro cordobés, impondrá éste en sus escrituras á las empresas que lo contraten, la condición de comprar los toros al repetido «aficionado».

—Se han recibido en la Audiencia de Sevilla los autos seguidos en el juzgado del Salvador, á instancia de Valentín Sáenz Fernández, contra el ganadero don Manuel Garrido Santamaría, sobre indemnización de perjuicios, en apelación de la sentencia dictada por el juez, en la que absuelve de la demanda al

Garrido Santamaría, imponiendo las costas al actor.

—El valiente novillero sevillano Angel García Padilla, comenzará á torear el año venidero el día 8 de Marzo en Madrid, es decir, un mes antes de abrirse la temporada oficial.

En la misma plaza toreará después, el domingo 15 de dicho mes y el jueves 19.

Muchas son las empresas que ya reclaman su cooperación para el año próximo.

—Dícese que el diestro «Bombita» toreará el año próximo, en Madrid, las dos temporadas, y además en Málaga, Barcelona, Valladolid, Zaragoza, Salamanca, Vitoria, San Sebastián, Murcia, Algeciras, Logroño, Cartagena, Alicante, Almería, Pamplona, Segovia, Toledo, Albacete y otras plazas más, meros en la de Sevilla, por resentimientos que hay de antiguo, entre su apoderado y el representante de la Empresa.

En junto, pasan las corridas que toreará «Bombita» del respetable número de 60.

—Es cierta la noticia que hace días viene «corriendo» por la prensa, de haber dejado de pertenecer á la cuadrilla de Guerra los banderilleros Almendro y «Primito».

«Guerrita» aún no ha comunicado á los interesados su resolución, pero que no por eso deja de ser exactísima é irrevocable.

SECCION RECREATIVA

CASOS Y COSAS

Una señora arrodillada en el templo aparentaba leer en el devocionario, teniendo éste colocado de revés.

Otra señora que estaba á su lado reparó en ella y la dijo:

—Tiene usted el libro al revés.

—¡Ah!—contestó aquella—no lo había advertido. Eso tiene el prestar una sus cosas. Me lo pidió una amiga mía, y mire usted cómo me lo devuelve, ¡al revés!

Dionisia se ha quedado viuda y está inconsolable.

—Vamos—le dice una amiga—ten valor.

—No me dejaré abatir por la pena—

contesta la inconsolable viuda—pero ya sabes lo que son mis nervios y que se alteran por cualquier cosa.

Un contrasentido:

—Dime, Matilde, ¿dónde podría yo comprar unos encajes antiguos?

—En cualquier establecimiento de novedades.

MIRANDO AL MAR

Le oigo decir á menudo que es mudable, que es infiel; de su palabra no dudo; pero esté en calma ó ceñudo siempre me deja por él.

La inquietud con que le espero nunca me podrá pagar; por él vivo y por él muero, más yo adoro al marinero y el marinero á la mar.

¡Cuánto envidio tu atracción! con tu eterna convulsión tú mis sentidos embargas, y cual tus ondas, amargas por tí mis lágrimas son.

Y no ha de cesar mi afán, que en tí mis penas están y más consuero no tienen que ver las olas que vienen y ver las olas que van.

Manuel del Palacio.

Relojería Española

Palacio, 5.—Huelva

Composiciones de toda clase de relojes, incluso los de Torre, con perfección y economía. Se empavonan relojes como traídos de fábrica. Se hacen y componen toda clase de alhajas.

Se doran y platan todos los metales al fuego, y al galvanismo.

Los trabajos de esta casa se garantizan un año.

Manuel Fernandez

MARMOLISTA

En este acreditado establecimiento se construyen lápidas mortuorias, panteones, sarcófagos, fuentes, columnas, chimeneas, escaleras, solerías, tapas para muebles y todo lo que se relacione con este ramo, en arquitectura y adorno, con mármoles del país, Italia, Francia y Bélgica. Sillería y umbrales de todas clases.

Calle Sagasta 37, Huelva

Repaso del grado de bachiller y de las asignaturas que constituye la carrera de Derecho, á cargo de D. Luis Salcedo, Rascon 14.

Bazar de muebles de todas clases

Bernardo Coto

Concepción, 5. Huelva

Camas de hierro y madera.—Lampistería objetos de fantasía.—Gran surtido en sillería.—Artículos para viaje y otros varios.—Colchones y catres metálicos de todas clases.

Es el que más surtido tiene y el que en mejores condiciones vende por hacer todas sus compras al contado.

La mejor manzanilla del mundo

En LA MEZQUITA se ha recibido un abundante surtido de la riquísima manzanilla de Misa y se vende á diez reales la botella.

No hay más allá.

RICOS 4

Se facilita la venta de varias casas con grandes rebajas en su valor. Calle del Carmen 13, informarán.

El «Boletín Metereológico»

El que desee suscribirse puede hacerlo por medio de su corresponsal don Benigno Montes León, calle Mendez Nuñez, en esta capital.

La suscripción por un año cuesta 6 pesetas.

IBARRA Y COMPAÑIA

El vapor español

CABO ROCA

de 2.500 toneladas.

Saldrá de este puerto el jueves 15 Noviembre de 1885, para los de Cádiz, Algeciras, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, San Feliú, Palamós, Cete y Marsella.

Admite carga y pasajeros para dichos puertos, y se despacha calle Tendaleras n.º 1, por su consignatario don Fermín de la Sierra.

El vapor español

CABO PALOS

de 2.500 toneladas.

Saldrá de este puerto el viernes 16 Noviembre de 1885, para los de Vigo, Carril, Coruña, Santander y Bilbao.

También admite carga para los de Gijón-Pasaje, Bayona, Burdeos, Rotterdam, Dunquerque y todos los puertos del Norte de Francia.

Tip. LA CRÓNICA, Bocas 2

¿Cómo debían explicarse las palabras de Adela?

¡Desgraciada precisamente por lo mismo que era una fortuna, una dicha inapreciable!

¿Es posible que una mujer sufra porque su marido sea un espíritu noble y elevado?

¿No debía esto halagarla y hacerla doblemente feliz? ¿No era motivo para que diese á Dios gracias y su existencia fuese una serie de goces, que solo pudieran interrumpirse por los azares adversos de la vida?

Lo que acaba de decir la joven era perfectamente absurdo ante la sana razón, y sin embargo, era verdad.

Como para desaturdirse, pasóse Andrés las manos por la frente.

Volvió á mirar á su esposa como se mira todo lo extraño, todo lo que no se concibe, todo lo que está fuera del orden natural.

La infeliz esposa limpió su llanto, sus negros ojos volvieron á brillar, y cambio casi de repente la expresión de su semblante.

—Sí,—dijo con exaltación,—eres

muy grande y yo muy pequeña; te amo como nunca amé, con delirio, y sin embargo, mi amor comparado con el tuyo es como la gota de agua en comparación de la inmensidad de los mares. ¡Ah!.. La culpa no es mía, porque no hay más fuego en mi corazón, no hay más grandeza en mi alma, y lo que no tengo no puedo darte; pero como tú mereces más, mucho más, y mujeres hay dignas de tu...

—Basta,—interrumpió Andrés, cogiendo y estrechando las manos de su esposa,—basta, que me atormentas horriblemente. ¿Se ha perturbado tu corazón? No, Adela mía, no quiero creer que una idea extravagante ha engendrado en tu cerebro el delirio.

—Andrés...

—Calla, calla... ¿No me amas todo lo que es posible amar? ¿No estoy satisfecho de tu amor? ¿No reconozco en tí cualidades más nobles que en ninguna mujer? ¿No me considero dichoso? Pues si mi dicha es tu aspiración y la ves cumplida, ¿qué más quieres?... ¡Oh!.. En fuerza de discurrir y de esforzarme para convencerte, ac-

comprendió todo lo criminal de su proceder al pagar con el engaño, el disimulo y la perfidia la ciega confianza de aquel hombre verdaderamente extraordinario.

Si la mujer principia por admirar, concluye por amar con delirio. Adela admiró las raras cualidades de Andrés, y cuando lo consideró colocado á una gran altura con respecto á los demás, lo amó.

La pasión encendida en otro tiempo por Eduardo, pasión que llegó á trastornadas en momentos de desdicha inmensa, había sido como el fuego del rayo, que todo lo abrasa en un instante, pero que desaparece sin dejar luz ni calor.

No concebía la joven como pudo dejarse arrebatar por un hombre como aquel, hombre que le parecía mucho más ruin al compararlo con Saavedra.

Pliegues tan escondidos tiene el corazón humano, que sería imposible levantarlos todos y examinarlos, y como son muchos los que no conocemos y cuya existencia ni siquiera sospechamos, nos sorprende cada fenómeno-

teatros, paseos y reuniones. Si él salía solo, ella empleaba el tiempo bordan-do, leyendo, ó recibiendo alguna visita de sus amigas. Siempre estaba en su gabinete, cuyos balcones daban al jardín, de manera que ni siquiera veía á las personas que pasaban por la calle.

Y así pasaban las semanas y los meses.

Su padre era única persona con quien Adela tenía relaciones íntimas. Cartas no recibía ninguna, ni las escribía.

Y sin embargo, continuaban las distracciones, y lo que es más, alguna vez vió Saavedra huellas de llanto en el rostro de su esposa.

Tranquila en cuanto á su padre, porque tranquila debía estar, amada como ninguna mujer, con dinero á montones, con lujo y ostentación, representando un gran papel, halagada á todas horas y sin temores para lo porvenir, ¿por qué sufría, por qué lloraba?

Era imposible adivinarlo. A medida que Andrés encontraba

A los que padecen del estómago

Doble magnesia incalcárea, antibiliosa, aerada y effervescente, preparada por R. Hernández, farmacéutico, Calle Mayor 23, Madrid. Más de 30 años de éxito confirman los buenos resultados obtenidos con el uso de nuestra magnesia en los padecimientos del estómago, corrigiendo con facilidad las gastralgias, malas digestiones ó digestiones difíciles, irritaciones, dolores de cabeza, vómitos, etc. etc., así como también el desarrollo de gases y excesiva secreción de la bilis.

Todos los preparados usados en dichas afecciones son desagradables é insolubles, inconveniente salvado por nosotros. Esta magnesia es una bebida gaseosa refrigerante, muy grata al paladar completamente soluble.

Precio 2-50 y 1-50 pesetas frasco por correo certificado. De venta en Madrid, calle Mayor, núm. 23. Por mayor, Sres. M. García, Capellanes 1.—Ortiz, Preciados 52.—J. Hernandez y hermano, Jacometrezo 60.

Banco Vitalicio de Cataluña

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA

A PRIMAS FIJAS

Domicilio en Barcelona: ANCHA 64

CAPITAL DE GARANTIA: 10.000.000 DE PTAS.

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1894, 98.517.284'28.
Sinistros pagados hasta la fecha, 4.103.914'58 pesetas.
En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida, que tan útil es á las familias.
Inspector en Andalucía y Extremadura, D. Manuel Macías.—Subinspector, D. Miguel Pimentel.—Agentes, D. Pedro Viso, D. Sebastian Vieira, D. José María Aguilar y D. Julio Gonzales.

Delegacion en Huelva, calle del Puerto, núm. 25

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, OLÓZAGA, NÚMERO 1

GARANTIAS

Capital social efectivo.	12.000.000
Primas y reservas.	4.598.510
Total.	55.598.510

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros 69.150.604'43 pesetas.

Subdirector en Huelva, José Aragón, Sagasta 10.



Seguros sobre la vida
En este ramo de seguros contra toda clase de combinaciones y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y capitales diferidos á primas más reducidas que cualquier otra compañía.

Salón de Peluquería y Perfumería

La Sra. Viuda de Pariente tiene el honor de hacer saber al distinguido público onubense que ha abierto de nuevo su antiguo y acreditado Salón de Peluquería y Perfumería, en el mismo local que ocupó antes, en la esquina de las calles Palacio y Monasterio.

En él encontrarán cuantos lo favorezcan, el esmerado servicio que ha distinguido siempre á esta casa.

PRECIOS

	Pesetas	Pesetas	
Afeitarse.	0,25	Singeing.	0,25
Cortar el pelo.	0,25	Cepillar la cabeza.	0,10
Champoo.	0,25	Lavar la cabeza á las señoras	2,00

Máquinas de coser

DE LANCE

De mano y punto de cadeneta á tresduros; de mano doble pespunte, desde cinco duros; de pié, fabricación alemana, desde seis duros; id. de pié, de la Compañía «Singer», desde ocho duros en adelante; grandes, industriales y de brazo para sastres y zapateros, á quince duros.

Núñez Palomo y Compañía, mecánicos, Huelva

10 por 100 de comisión á los agentes de esta provincia y la de Badajoz que trabajen con éxito.

REFERENCIAS.—Imprenta de «La Crónica», Bocas 2; almacén de comestibles, Duque de la Victoria 5 y calle Odiel 35 y 47, Huelva. Se compran bicicletas y triciclos usados.—Taller, ODIEL, núm. 47.

EL INDUSTRIAL ESPAÑOL

(CONCEPCION, 7, HUELVA)

SUCURSAL DE LA GRAN FABRICA DE CALZADO DE

FRANCISCO CHICO GANGA

SIERPES, 33 SEVILLA

En este Establecimiento, montado con todos los adelantos conocidos hasta el día, y siendo uno de los principales de España, encontrarán todos los que lo visiten un elegante y variado surtido en todo lo perteneciente al ramo de zapatería. Tratándose de un industrial de tanto crédito, no solo en esta población, sino en toda España, de una manufactura que está reconocida como la más perfecta que se fabrica en el país son excusados todos los elogios, bastando consignar el favor que le dispensa el público.

CAFÉ DE LA CAMPANA

Este acreditado establecimiento, que cuenta muchos años de existencia, viéndose siempre extraordinariamente favorecido en vista del inmejorable café y excelentes bebidas que en él se expendían, ha vuelto á abrirse al público á cargo de nuevo dueño, que ofrece corresponder á las distinciones de sus favorecedores, sin omitir ni gastos ni sacrificios conducentes á sostener el buen crédito de que viene precedido, subsanando al mismo tiempo cualquier falta que se le indique.

Se garantiza el mayor esmero y agrado en el servicio.

CAFÉ Á 0-20 PESETAS LA TAZA
SAGASTA, 48

COLEGIO DE SANTA ISABEL

INCORPORADO
LA INSTITUTO PROVINCIAL

Primera enseñanza de párvulos, elemental y superior.
Segunda enseñanza; preparación para carreras especiales.
Enseñanza de adorno y recreo.
Pídanse catálogos.
Puerto, 35, Huelva

Justo Fernández Izquierdo
SACRAMENTO, 2.—MADRID

Denticina infalible
Lo saben las madres: ningún niño muere en la época de la dentición. Elixir de Fernández Izquierdo. Caja, 3 pesetas. Se remite por 14 reales.

Calenturas intermitentes
Se curan con las Píldoras febrífugas infalibles de Fernández Izquierdo. Caja, 6 pesetas para fiebres rebeldes, y 3 pesetas para fiebres benignas. Por 2 reales más se remiten. Para evitar falsificaciones é imitaciones que nada curan, todas nuestras cajas de DENTICINA y PILDORAS llevan una contraseña especial: «La letra y marca son en relieve.» Desechar las que no tengan esta contraseña.
CALLE DEL SACRAMENTO, NÚM. 2, BOTICA MADRID

En la redacción de este periódico se admiten esquelas mortuorias desde las dos de la tarde hasta las dos de la madrugada, á precios convencionales. Dos ediciones diarias.



HUELVA MOGUER
Competencia con las mejores marcas extranjeras absoluta pureza y elaboración esmerada.
Pídanse en Hoteles, Cafés, tiendas de licores y ultramarinos.
Se conceden representaciones y depósitos en provincias.

¿Quién pasando por Huelva
NO VISITA EL
PASAJE DE ZAFRA
HAY RESTAURANT

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

el que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1889 y Gran Concurso de París, 1895. Diez y siete años de éxito. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principalca de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

Gran Hotel del Nuevo Mundo

DE

CÁSTOR CALLEJO

CALLES SAGASTA, 56 y 58, y ZAFRA, 2 y 4
HUELVA

Esta acreditada Fonda, la primera de la Capital y su provincia, dispone de magníficas habitaciones con vistas á la calle y amuebladas con verdadero gusto.
Elegante servicio, comida servida á la lista con abundancia y buena condimentación.
Así se explica que sea la más favorecida por el público, á pesar de no llevar más que seis meses de existencia.
Grandes comodidades para la temporada de verano.
SAGASTA, 56 y 58 y ZAFRA, 2 y 4

PASTILLAS BONAL

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Estas pastillas las recomiendan eminentes profesores, porque reúnen á la acción calmante, tónica y anestésica de la cocaína, la estrigente y antipútrida de los compuestos bóricos y climinadora del clorato sódico. Son, pues, de utilidad incontestable en las anginas, ronqueras, tos y en todas las inflamaciones de la boca y garganta, ya sean crónicas ó agudas.
Nota.—Tenemos preparadas pastillas de cocaína y menthol. De cocaína, codeína y menthol, para cuando los señores médicos las consideren indicadas. Pídanse en todas las farmacias y droguerías. En Madrid: Farmacia del Doctor Bonald, Núñez de Arce 17, antes Gorguera

Muy barato y en buen uso

Están á la venta un volante de madera de 2 metros diámetro con su caballete en condiciones de servicio. 115 kilogramos de correa de transmisión, de 75 milímetros ancho, 8 de grueso y de 4 por 5 id.; una buena máquina de talarlar inglesa y otros artículos. Darán razón en esta Administración.

LA GADITANA

Excelente cerveza Pilsener

Precios: Docena de botellas, 6 pesetas; media, 3, devolviendo los cascos.
Representante para Huelva y su provincia:
SALVADOR MORA
Garcí-Fernández, 2, Huelva

A LOS COSECHEROS

DE VINOS
D. Manuel Chaves Montiel, comisionista y consignatario en esta plaza, compra grandes y pequeñas partidas de vino para exportarlos.
Diríjanse á él los que deseen vender sus cosechas.
Calle Carretera Odiel, núm. 155

TOS

Se modifican ó curan con rapidez los catarros, bronquitis, coqueluche y todas las afecciones del pecho y aparato respiratorio, con el uso del Jarabe Pectoral de R. Hernandez. De venta en Madrid Mayor 23, Farmacia.
Por mayor: M. García Capellanes, 1. J. Hernandez y Hermano, Jacometrezo 60, y J. Ortiz, Preciados 52, Madrid.

MANUEL TORRES

LIBRERIA
y centro general de suscripciones

Se sirven y completan toda clase de obras.—Obras á plazo, venta de periódicos de todas clases. Bocas, 12, Huelva.
Encuadernaciones y Sellos de cañonchoc

Tónico-genitales del Dr. Morales

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la impotencia, debilidad espermatorrea y esterilidad.
Cuentan 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean.
Principales boticas, á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.

Doctor Morales, Carretas, 39
Madrid

Se vende

Una magnífica estantería y todos los enseres propios para un establecimiento de bebidas.
En la calle Bocas num. 2 dan razón y precios.
HUELVA

Casas en venta

Dos bien acondicionadas, situadas una en la calle Enmedio, número 5 y otra á su espalda, calle Fernando el Católico, número 10.
En las mismas dan razón.

SE VENDE

á voluntad de su dueño, una casa de planta baja en la calle Montrocal de esta población, propia para casa habitación y gallanía, sin número de gobierno.
Para tratar de su venta diríjanse al encargado del almacén de vinos La Mezquita, calle Ricos, número 4.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas á 3 y 5 ptas. caja y se remiten por correo á todas partes.
Doctor Morales, Carrets 39
Madrid

inconvenientes, encendiase más deseo de conocer el secreto de los dolores de su esposa, y la impotencia producía en él muchas veces momentos de vértigo y desesperación.

Tres años hacía que se habían casado, y parecía que Adela estaba cada día peor, porque llegó un día en que no pudo ocultar que tenía que esforzarse para sonreír.

No pudo dominarse Andrés mucho tiempo, y al fin un día le dijo á su esposa:

—¿No eres feliz?

Ella levantó la cabeza, miró profundamente á su marido y quedó inmóvil y silenciosa.

—No,—añadió él después de algunos momentos,—no eres feliz, tu semblante revela tu sufrimiento.

Humedecieronse los magníficos ojos de Adela, y luego rodaron dos lágrimas por sus mejillas, que habían palidecido.

—¿Quién, sino Dios, hubiera podido apreciar el valor inmenso de aquel llanto?

—¡Oh!—exclamó arrebatadamente

tenso, de tal naturaleza, que ni puedo explicarlo, ni siquiera yo misma concebirlo.

—¡Cuánta felicidad!—exclamó Andrés.

La razón había dejado el dominio al sentimiento, y por consiguiente ya no era posible la discusión.

Ya no había lugar más que á las caricias, á las expansiones de aquella ternura inmensa.

La dicha de Andrés llegó á lo inconcebible.

Adela se sintió aliviada; había dicho la verdad en cuanto le era posible decirlo, y le pareció que su conciencia empezaba á tranquilizarse, aunque no tanto que le permitiese las dulces satisfacciones de que gozaba su esposo.
—¿Había jurado en falso la desdichada joven al hablar de su amor.

Ni había mentido, ni siquiera exagerado, y precisamente sufría más porque su amor era verdadero, y si su conciencia la atormentaba más cada vez, era porque reconocía la grandeza y nobleza de su esposo.
Cuando pudo reflexionar Adela,

baria por trastornarse mi razón.

—Ya lo ves, te hago sufrir.

—Porque tú sufres.

—Mi conciencia no está tranquila, —repuso Adela, estremeciéndose.

—¿Tu conciencia!..

—Dios lo sabe y... yo te lo juro.

—¿Adela, Adela mía!—exclamó espantado Andrés.

—No estoy loca.

—Tus palabras...

—Olvidadas.

—¿Imposible!..

—¿Y si yo te lo suplico?

—¡Ah!..

—Pues que mi amor es bastante para hacerte feliz...

—¿Lo dudas?

—No; pero he querido que me lo digas, que asegures que no necesitas más.

—Entonces...

—Por el Omnipotente que nos escuchas; por la vida de mi padre; por la mía; por la salvación de mi alma, te juro que hasta que he sido tu esposa no he sabido lo que es un amor verdadero, y que mi amor es tanto, tan in-

Andrés.—Quiero conocer la causa de tus dolores, quiero saber lo que necesitas para ser dichosa.

—Tú también sufres,—respondió al fin Adela,—¿Tampoco eres feliz.

—¿Cómo he de serlo ni gozo con tus gozos, si mi dicha es la tuya?

—Pues bien,—repuso Adela con voz ahogada,—la causa de mi sufrimiento es mi propia pequeñez.

Estas palabras produjeron en Andrés un efecto inexplicable.

Fijó en su esposa una mirada de extrañeza.

—No comprendo,—murmuró.

—Yo sería feliz si no hubiera llegado á conocerte.

—¿Adela!..

—Si dichosa, si jamás hubiera conocido toda la grandeza, toda la nobleza, toda la sublimidad de tu alma, ó si en vez de un espíritu privilegiado, de un hombre extraordinario, fueses un hombre como todos, una criatura vulgar.

Todo menos esto lo esperaba Andrés, y la sorpresa produjo sus naturales efectos, lo aturdió.